



La Vida según Varela

APF 6265

Entre el 25 octubre y el 5 noviembre, el científico chileno radicado en Francia, Francisco Varela, visitará el país para presentar su nuevo libro, "El Fenómeno de la Vida" (Dolmen), un conjunto de ensayos, artículos y entrevistas en los que reafirma los principales postulados de lo que él ha denominado "neurofenomenología", apoyándose en avances científicos y en experiencias meditativas provenientes de Oriente.

El autor es uno de los chilenos más destacados en el contexto científico internacional. Con formación inicial en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Chile, se doctoró más tarde en Biología en Harvard. Ha realizado trabajos en neurobiología, biología teórica y epistemología en Estados Unidos, Europa y América Latina y ha publicado más de una docena de libros. En Chile, su trabajo comenzó a difundirse cuando, junto con Humberto Maturana, escribió "El Árbol del conocimiento" (Ed. Universitaria, 1973).

En los últimos años, el autor ha estado dedicado a una serie de reuniones entre científicos occidentales y líderes budistas, con-

- El científico chileno Francisco Varela estará en Chile entre el 25 de octubre y el 5 de noviembre, para presentar su nuevo libro "El fenómeno de la vida".

versaciones que han sido compiladas en dos libros: "Un puente para dos miradas" (Dolmen, 1997) y "Dormir, soñar, morir" (Dolmen, 1999).

Recientemente, el diario francés Le Monde lo definió como un científico alejado de lo convencional, "con un enfoque muy poco políticamente correcto" para alguien que quiere hacer carrera en la investigación. Esto porque, lejos de adherir a la idea mecanicista del cerebro propuesto por la neurociencia clásica, Varela sostiene que éste no puede ser desacoplado de la conciencia del hombre en acción.

Las tesis de Varela se opone a la posición en boga, que entiende a la mente como software y al cerebro y el cuerpo como hardware. El autor, en cambio, propone que "por mente" entiendo cualquier cosa que tenga que ver con mentalidad, con cognición y, fundamentalmente, con experiencia. Uno de



CORTESÍA

"Una de las mayores descubrimientos de la ciencia en los últimos años ha sido entender que no se puede tener nada cercano a una mente o una capacidad mental si ésta no está completamente encarnada, fundida con el mundo".

los mayores descubrimientos de la ciencia en los últimos años ha sido entender que no se puede tener nada cercano a una mente o una capacidad mental si ésta no está completamente encarnada, fundida con el mundo".

El autor plantea un cuestionamiento acerca de la relación que existe entre la denominada neurociencia y la experiencia cotidiana de la vida humana. "Es la pregunta recurrente de la explicación de la primera persona en materia científica, la confrontación fundamental con la profundidad fenomenal o existencial de nuestra mente, de nuestra experiencia. Esto se ha denominado el mind-mind problem, la relación entre los mecanismos cognitivos de los actos mentales y la mente fenomenológica. Este es un punto que es tratado muy timidamente, como una 'cuestión filosófica' por la gran mayoría de los neurocientíficos. Le doy el nombre de neurofenomenología a este intento de unir un enfoque disciplinado de la experiencia humana con la neurociencia cognitiva moderna, a fin de producir una nueva inmersión en los problemas duros de la conciencia".

La Vida según Varela [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Vida según Varela [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile